



AMAZONÍA
esencia viva

BOLETÍN INFORMATIVO

CONOCE EL PROYECTO AMAZONÍA ESENCIA VIVA



La Amazonía posee una riqueza natural y cultural invaluable que debe ser custodiada por todos los defensores de la naturaleza y la vida.

Desde COICA conocemos las realidades de las comunidades y organizaciones indígenas para generar políticas, propuestas y acciones a nivel local, nacional e internacional, y lograr un desarrollo equitativo y justo de la región amazónica.

Amazonía Esencia Viva es un proyecto que busca fortalecer el liderazgo de las mujeres indígenas para la protección de la región amazónica, desde cuatro ejes: conocimientos ancestrales, restauración y bioeconomía, comunicación y vocería e incidencia.



COMPONENTE 1: CONOCIMIENTO ANCESTRAL



Los saberes ancestrales sobre el uso medicinal de las plantas son esenciales para las comunidades amazónicas, ya que forman parte de su identidad cultural y su relación con el entorno natural. Estos conocimientos no solo son herramientas de salud, sino que también sirven como mecanismos de defensa de los territorios y la biodiversidad frente a amenazas externas.

Para visibilizar y salvaguardar los saberes ancestrales de cada organización indígena se construirá de forma conjunta un repositorio digital donde se registrará la historia, formas de transmisión de los conocimientos ancestrales, proyectos y actividades de las organizaciones indígenas.

Esta plataforma servirá también como un registro para generar políticas públicas o acciones que garanticen la conservación de los conocimientos ancestrales a lo largo del tiempo.

La transmisión de conocimientos es importante para perpetuar la historia y esencia de un territorio a lo largo de las generaciones.



COMPONENTE 2: RESTAURACIÓN Y BIOECONOMÍA



Este componente **busca acceso a financiamiento climático global y fondos de conservación de la biodiversidad**, enfocado en la restauración de zonas degradadas y el fortalecimiento de bioemprendimientos indígenas amazónicos.

En Ecuador, el proceso de restauración forestal se llevará a cabo en San Jacinto del Pindo, Pastaza, con un enfoque de chakra que incluye una hectárea por familia.

En Colombia, se implementará un mecanismo agroforestal, incorporando especies maderables y hortícolas. Las familias participantes serán capacitadas en restauración, viveros y actividades culturales para mejorar sus medios de vida y replicar el proceso en sus localidades.

Impulso a la bioeconomía indígena

El subcomponente de bioeconomía, derivado del Programa Regional de Economía Indígena de COICA, promueve la producción basada en conocimientos ancestrales y principios de la economía indígena.

A través de tres fases: identificación, fortalecimiento y financiamiento de emprendimientos, se apoyará a iniciativas con impacto en las comunidades, especialmente aquellas lideradas por mujeres. El objetivo es consolidar productos y servicios diferenciados que aporten al desarrollo económico y cultural de la región amazónica.



COMPONENTE 3: ESTRATEGIA REGIONAL DE COMUNICACIÓN

Implementamos una estrategia integral de comunicación articulada con las organizaciones de base para trascender las acciones indígenas en niveles local, nacional e internacional.

Este plan incluye dos espacios de acción: uno internacional, enfocado en las acciones de incidencia global de COICA, y otro nacional, apoyando las agendas de sus organizaciones de base.

Para fortalecer esta estrategia, se desarrollará un programa de capacitación virtual, dirigido a organizaciones territoriales y redes de mujeres indígenas amazónicas, con módulos impartidos por profesionales con experiencia en trabajo con comunidades indígenas. Los participantes que cumplan con los requisitos se integrarán a la estrategia comunicacional de COICA.





Red Regional de Mujeres Comunicadoras

Como resultado del programa de formación, se creará la primera Red Regional de Mujeres Indígenas Comunicadoras de la Cuenca Amazónica, que trabajará en temas como derechos indígenas, conocimientos ancestrales, bioeconomía y conservación de la biodiversidad.

La red contará con un plan de trabajo acorde a las necesidades de las organizaciones representadas y será administrada por COICA, con incentivos globales para motivar la participación. Además, se elaborará un Plan Regional de Comunicación conjunto que definirá productos, plataformas de difusión y estrategias de planificación para potencializar el impacto de las acciones de las organizaciones indígenas a escala regional.



COMPONENTE 4: VOCERÍA INTERNACIONAL



El Programa de Formación en Diplomacia, Vocería e Incidencia Internacional "Evaristo Nungkuag" busca fortalecer las capacidades de líderes y lideresas indígenas de la Cuenca Amazónica para incidir en los espacios de toma de decisión a escala internacional, regional y nacional.

Este componente es clave para posicionar la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y la protección de la Amazonía en la agenda global. Se trabaja mediante una agenda priorizada de COICA y espacios internacionales con enfoque especial en la participación de mujeres.



Este programa está dirigido a líderes y lideresas empoderados en su identidad y rol, el programa ofrece seis módulos que abarcan estrategias de incidencia, negociación, elaboración de mensajes y entrenamiento en medios.

Esta capacitación permite que las voces de las comunidades indígenas sean claras y contundentes, llevando sus demandas al entendimiento de los actores globales.

Amazonía Esencia Viva cuenta con el apoyo de Conservación Internacional y el financiamiento del gobierno de Francia.



**NUESTROS
FUTUROS
BOSQUES**
AMAZONIA VERDE

Síguenos en nuestros canales oficiales



www.coicamazonia.org/

